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取决于电网的里面电
的构成是什么？这个
电是绿电吗？还是以
燃煤发电为主的电？
如 果 燃 煤 发 电 依 然
在今天居于主导的情
况下，其实也不是不
排二氧化硫、氮氧化
物，只不过它把低空
的由原来燃油车排放
变成了高空排放。

二氧化碳也同样
是，完全取决于我们
燃煤发电技术和汽油
发电技术哪个效率更
高一些？所以说电动
车节能环保其实是有
前置条件的。

光伏发电也是一
样的。再看维度三，
光伏发电也同样是这
样 。 我 们 用 光 伏 发
电，屋里边用的时候
是零排放的，但是在
生产光伏组件的过程
中可不一定，有可能
是高耗能的产业，取
决于光伏是怎么生产
出来的。所以，有的
光伏企业提出了用绿

电生产规料，生产光
伏组件。实际上减污
降碳是有条件的，不
是所有条件下减污就
能降碳，降碳就能减
污。

在学术上我们需
要解决的是协同性的
问题，如何在碳中和
的背景下，在打卫蓝
天保卫战的背景下，
避免减污不降碳，减
碳 不 减 污 的 状 况 出
现 ， 如 何 让 它 更 协
同？这是我们报告本
身 要 完 成 的 重 要 使
命。

在学术界，国际
国内对这个问题有很
多探讨。早年的时候
认为，欧美国家、发
展中国家说你赶紧减
碳吧，因为你减碳的
过程中也能带来空气
污染的改善，但是后
来的实际情况不完全
是这样的，是相反的
情况。然后，第二阶
段又过渡到所谓的协
同效益，有了这个概

念。
第三个阶段也是

我们跟美国环保局合
作的时候，我们提出
了协同控制，既然知
道是双向的，有协同
效益，我们能不能让
协同效益最大化？

今天已经进入到
了新的阶段。在十四
五规划中有减污降碳
的行动计划，六部委
今年6月份发布减污
降碳协同增效的行动
计划。大气法的第二
条特别明确说了要协
同控制。这在国际上
是绝无仅有的。我们
还 有 具 体 的 行 动 计
划，这是我认为，中
国可以给世界作出的
具体的贡献。具体来
说，中国已经踩过的
坑，别的发展中国家
就不一定要踩了。所
以我觉得这是非常重
要的经验，值得给国
际上其他的发展中国
家进行推广。

为什么这个事情
发生在中国？

首先，这是由历
史阶段决定的。早年
的时候发达国家是先
发现了有酸雨问题，
所 以 控 制 了 二 氧 化
硫，后来发现氮氧化
物也做了贡献，又控
制氮氧化物，再后来
发现还有臭氧问题、
还有PM2.5问题，一
个 一 个 控 制 。 再 后
来，又发现还有温室
气体问题，一个一个
控制，等到要控制温

室气体的时候，转移
结构已经发生了很大
的转变，把很多的重
污染、重化工产业已
经转移出来了，已经
没有了。所以对欧美
国家来说，才提出低
碳经济。我们从来没
有 听 它 说 过 低 硫 经
济，所以这就是历史
发展阶段。但是对中
国来说就不一样了，
我们所有的事情都同
时发生了，所以历史
给 了 我 们 这 样 的 机
遇，我们必须要协同
控制，把所有的加起
来一块控制。

另外有这样想法
的也不是没有其他国
家。但是像中国有这
样的，有明确的政策
执行的国家还是非常
少。所以，这也是为
什么中国能够做到把
减污降碳这样的学术
观念变成一些行动，
变成一些法律法规去
执行。

另外，协同效益
本 身 也 是 中 国 智 慧
的 体 现 。 很 多 的 欧
美国家不理解，为什
么中国说减法，减着
减着把中国自己减成
了可再生能源生产大
国、出口大国、装机
大国，减着减着把中
国变成了电动车生产
大国、出口大国。这
其实也是中医和西医
的差别，我们不是头
痛就医头，脚痛就医
脚 ， 我 们 是 整 体 思
维。

我们既然要减二
氧化碳，能不能得到
协同效益？空气污染
能不能同时改善，我
们的产业能不能同时
发展？这是中国思维
和西方思维的很大区
别。

中国这些经验能
够 给 世 界 做 什 么 贡
献 ？ 刚 才 我 说 了 能
够分享给其他的发展
中国家，特别是正在
工业化的国家，让他
们少走弯路，获取更
多的协同效益。我们
完全可以通过国际合
作，在一带一路国家
实现这样的目标。这
也是中国对全球环境
治理贡献的方案。

联合国体系没有
办 法 提 出 整 体 的 思
维 ， 联 合 国 除 了 有
联合国环境规划署还
有联合国气候变化框
架公约秘书处、生物
多样性秘书处等等他
们内部之间都很难协
调，更别说把这个空
气污染和温室气体减
排有机的结合起来。
所以中国给了非常好
的全球治理的中国解
决方案。

这就是我们的报
告最核心的内容，如
果有兴趣的话，可以
跟我具体联系。我们
的 报 告 将 要 在 阿 拉
善SEE公益基金会的
网页上上线，谢谢大
家。
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